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Division du soutien aux commission permanentes, aux conseils consultatifs

et au Bureau de la présidence du conseil

PROCÈS-VERBAL d’une assemblée publique de la
Commission sur le développement économique et urbain et l’habitation

Le mardi 2 mai 2023, à 13 h 00
Par visioconférence, webdiffusée à l’adresse ville.montreal.qc.ca/economie-circulaire et sur la chaîne

YouTube de la Ville de Montréal.

Présences : Mme Kaïla A. Munro, présidence
M. Benoit Langevin, vice-présidence
M. Peter Malouf, vice-présidence
Mme Marie-Claude Baril, membre
Mme Angela Gentile, membre
M. Julien Hénault-Ratelle, membre
M. François Limoges, membre
Mme Anne St-Laurent, membre
Mme Anne-Marie Sigouin, membre
Mme Josée Troilo, membre

Absence : Mme Michèle Flannery, membre

Le quorum est atteint.

1. Ouverture et mot de bienvenue

L’assemblée est ouverte à 13 h 02. La présidente, Mme Kaïla A. Munro, souhaite la bienvenue à
toutes les personnes et invite les commissaires à se présenter. Elle explique le déroulement de cette
première séance d’audition de mémoires et opinions dans le cadre de la consultation sur la Feuille de
route montréalaise en économie circulaire.

2. Lecture et adoption du projet d’ordre du jour

Sur une proposition de M. Benoit Langevin, appuyée par Mme Marie-Claude Baril, l’ordre du jour est
adopté à l’unanimité tel que présenté.
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3. Adoption du procès-verbal de l’assemblée du 16 février 2023

Sur une proposition de Mme Anne-Marie Sigouin, appuyée par M. Benoit Langevin, le procès-verbal
de l’assemblée du 16 février 2023 est adopté à l’unanimité.

4. Vers une Feuille de route montréalaise en économie circulaire

La présidente rappelle que tous les mémoires seront déposés sur la page web de la consultation.

4.1 Dépôt des mémoires et opinions écrites ne faisant pas l’objet d’une présentation

La présidente annonce le dépôt de 36 mémoires et opinions écrites, ainsi que de 19 avis courts
provenant d’étudiantes et d’étudiants à la maîtrise en environnement de l’Université de Sherbrooke.
Ces mémoires seront rendus disponibles sur la page web de la consultation, et seront lus avec
attention par les commissaires pour nourrir leur réflexion.

4.2 Audition et dépôt des mémoires et opinions - partie 11

La présidente décrit le fonctionnement de la période d’audition des mémoires et donne quelques
consignes aux personnes du public qui prendront la parole. Elle invite ensuite le premier intervenant
prévu à l’horaire à commencer leur présentation.

● Chambre de commerce du Montréal métropolitain

M. Michel Leblanc, président et chef de la direction, présente les propositions de la Chambre de
commerce du Montréal métropolitain, telles que présentées dans le mémoire.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Benoit Langevin

Précise que la politique d’approvisionnement de la Ville contient déjà
des critères favorisant l’économie circulaire, et demande comment la
Ville pourrait améliorer sa politique pour que les critères soient
davantage utilisés.

Demande si les entreprises que la CCMM représente sont prêtes
pour la transition vers l’économie circulaire, et l’échéancier à établir
pour une transition réussie.

1 Toutes les présentations peuvent être visionnées sur la chaîne Youtube de la Commission, à
https://www.youtube.com/watch?v=S3Lp_Tc0z_M
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M. Julien
Hénault-Ratelle

Considérant que les ressources financières sont identifiées par les
entreprises comme un obstacle majeur, demande si la majorité des
entreprises connaît et utilise les programmes de soutien financier de
la Ville.

La présidente remercie M. Leblanc, puis cède la parole aux représentants de Brique Recyc.

● Brique Recyc

M. Tommy Bouillon, président de Maçonnerie Gratton et fondateur de Brique Recyc, accompagné de
Mme Laurence Poulin, conseillère chez TACT, procède à la lecture des propositions contenues dans
le mémoire et la présentation de Brique Recyc

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Angela Gentile

Remercie M. Bouillon pour sa présentation et demande si les
entrepreneurs sont outillés pour répondre à l’exigence de réemploi
de la brique dans les travaux de rénovation ou de construction.

Demande les actions complémentaires que la Ville devrait adopter
pour faciliter le réemploi de la brique dans les chantiers de
construction.

Mme Josée Troilo

Se dit fière que l’arrondissement de Lasalle facilite l’attribution de
permis pour les travaux de rénovations lorsque des briques
recyclées sont utilisées.

Demande si c’est plus cher pour le propriétaire d’utiliser les briques
recyclées que neuves.

Mme Anne-Marie Sigouin

Remercie pour la présentation. À titre de présidente d’un CCU,
témoigne que de nombreux projets présentés ne contiennent pas de
briques recyclées, et demande s’il est possible d'utiliser des briques
recyclées dans la majorité des projets.

Demande s’il y aura éventuellement un enjeu de disponibilité de la
brique recyclée.

La présidente remercie M. Bouillon, puis cède la parole aux représentants de l’organisme Pour nos
enfants Montréal.

● Pour nos enfants Montréal
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Mme Alayne Moody et M. Olivier Gourment présentent les principales propositions contenues dans le
mémoire et dans la présentation de leur organisme.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Peter Malouf

Remercie Mme Moody et M. Gourment pour la présentation. Est
d’avis que les parents d’élèves, les professeurs et les directions
d’école sont déjà débordés et ont peu d’espace et de temps pour
entreprendre de nouvelles initiatives. Suggère que des initiatives
plus simples et plus faciles seraient mises en place plus rapidement.

Demande si l’organisme a fait une présentation devant les centres
de services scolaires de Montréal, à qui reviennent la responsabilité
des programmes diffusés dans les écoles, et précise que l’éducation
n’est pas la responsabilité des municipalités.

Mme Kaïla Munro
Rappelle que promouvoir l’économie circulaire auprès de différents
publics, y compris des jeunes, est très porteur et mobilisant.

Mme Marie-Claude Baril
Remercie l’organisme de sa présence et de la mobilisation qu’il
organise sur cet enjeu et sur celui de la décarbonation des
bâtiments.

La présidente remercie Mme Moody et M. Gourment, puis cède la parole aux représentantes de PME
MTL Est-de-l’île et de Synergie Montréal.

● PME MTL Est-de-l’île et Synergie Montréal

Mme Annie Bourgoin, directrice générale de PMT MTL Est-de-l’île, et Mme Mélissa Stoia, directrice,
Développement durable et économie circulaire de PMT MTL Est-de-l’île et coordonnatrice de Synergie
Montréal, procèdent à la présentation des faits saillants contenus dans le mémoire des organisations.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

M. Benoit Langevin
Demande des informations sur les leviers municipaux pour faciliter la
transition vers l’économie circulaire, et sur les mesures écofiscales à
implanter.

Mme Kaïla Munro
Souligne le leadership de Synergie Montréal et demande les
éléments organisationnels qui doivent être mis de l’avant pour
faciliter la transition vers l’économie circulaire.
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M. François Limoges

Invite l’organisme à se présenter aux consultations publiques de
l’arrondissement dans le développement du plan local d’urbanisme;
afin de préciser les besoins en matière d’économie circulaire et les
façons pour l'arrondissement de devenir un pionnier en la matière.

La présidente remercie Mme Bourgoin et Mme Stoia.

Elle mentionne que les représentants de Circular Innovation Fund ne sont pas présents à la séance et
annonce une pause.

4.3 Audition et dépôt des mémoires et opinions - partie 2

La présidente annonce la reprise de la séance et invite les représentantes de Génome Québec à
débuter leur présentation.

● Génome Québec

Mme Marie-Kym Brisson, vice-présidente, Développement stratégique et Affaires publiques, et Mme
Stéphanie Lord-Fontaine, vice-présidente, Affaires scientifiques chez Génome Québec, présentent les
propositions contenues dans le mémoire de leur organisation, à l’aide d’une présentation.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Anne-Marie Sigouin

Remercie pour la présentation et mentionne s’intéresser au maillage
entre le milieu scientifique et le milieu des affaires.

Demande si l’organisation compte élargir les partenariats avec
d’autres milieux, en plus des milieux des études supérieures et des
entreprises.

M. Julien Hénault-Ratelle

Remercie pour la présentation qui démontre que la science et la
technologie peuvent répondre à des enjeux sociétaux. Demande
des pistes de solutions pour démocratiser l’accès des entreprises à
la science.

Demande un complément d’information sur la propriété intellectuelle
des entreprises qui sont accompagnées par Génome Québec.

La présidente remercie Mmes Brisson et Lord-Fontaine et invite le représentant de La Transformerie à
prendre la parole.
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● La Transformerie

M. Guillaume Cantin, co-initiateur et directeur général de l’OBNL La Transformerie, projette une
présentation à l’écran afin d’expliquer les propositions contenues dans le mémoire.

La présentation est suivie d’une période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Kaïla Munro
Demande l’ingrédient secret à ajouter pour faciliter les travaux de
l’OBNL et ses initiatives.

La présidente remercie M. Cantin pour sa présentation et pour ses réponses aux questions. Elle invite
les représentants de l’organisme Les Shifters Montréal à prendre la parole.

● Les Shifters Montréal

Mme Mathilde Mieske et M. Pierre Chênel présentent les principales propositions de leur organisation
citoyenne, contenues dans la lettre qu’ils ont déposée devant la Commission.

La présidente remercie Mme Mieske et M. Chênel pour leur perspective citoyenne sur le projet de
Feuille de route montréalaise en économie circulaire. Elle annonce une pause avant la dernière
présentation de la séance.

● Conseil jeunesse de Montréal

La présidente invite M. Thomas Faustin et M. Kevin Martinez à procéder à la présentation des
propositions contenues dans leur mémoire, à l’aide d’une présentation projetée à l’écran.

La présidente rappelle que la Commission avait pris connaissance du rapport déposé en 2020 par le
Conseil jeunesse de Montréal, qui recommandait notamment la mise en place d’une Feuille de route.
Elle lance ensuite la période de questions et commentaires des commissaires :

Commissaires Questions / commentaires

Mme Kaïla Munro
Demande si la Ville de Montréal est le meilleur acteur pour
développer et entretenir une plateforme entre les acteurs de
l’économie circulaire.

Mme Anne-Marie Sigouin

Demande si la plateforme mentionnée par le Conseil jeunesse
devrait de plus identifier les maillons faibles pour générer de
nouvelles collaborations et l’utilisation de nouvelles technologies.

Rappelle que tout un écosystème d’affaires pourrait être mis à
contribution dans ces démarches.
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La présidente remercie MM. Faustin et Martinez pour leur présentation et de porter la voix de la
jeunesse lors de cette consultation.

5. Levée de l’assemblée

Mme Kaïla Munro rappelle que les audiences publiques des mémoires et opinions se poursuivent les
8 et 23 mai, et que tous les documents présentés et déposés seront accessibles sur la page web de la
consultation.

Elle remercie les personnes ayant participé à cette première séance ainsi que tout le personnel de la
Ville ayant appuyé le travail des commissaires.

La séance est levée à 16 h 18 sur une proposition de M. Benoît Langevin, appuyée par Mme
Marie-Claude Baril.

Adopté le 28 août 2023

Kaïla A. Munro
Présidente

Virginie Harvey
Coordonnatrice - soutien aux commissions
permanentes

Commission permanente sur le développement économique et urbain et l’habitation
Feuille de route montréalaise en économie circulaire | Audition des mémoires Page 7 sur 7


